

LUIS ESCUDERO ESCUDERO



Marqués de la Ensenada. Jacopo Amigiani

Las *Relaciones* nos proporcionan datos sobre demografía, producción, comunicaciones, diezmos, hospitales, calidad de la tierra, clima, flora y fauna, casas, instituciones, jurisdicción, situación socioeconómica de la villa, sucesos llamativos, religión, fiestas, etc

Nueva, en concreto al Arzobispado de Toledo. La documentación que se conserva hoy día en el Monasterio del Escorial son las respuestas a los interrogatorios de 1575 y 1578. Sólo se dispone de las relaciones de

unos 700 pueblos<sup>3</sup>; en concreto son 8 volúmenes compuestos por 4321 folios que hablan sobre 721 pueblos de Castilla<sup>4</sup>. Hay indicios para suponer que la investigación se hizo extensiva a otros pueblos y regio-

nes, pero quizá estos documentos desaparecieron en el incendio de 1575<sup>5</sup>. Tal magna obra viene como consecuencia de que el Estado asumió el conocimiento del espacio como parte de sus funciones y como una expresión más de su autoridad<sup>6</sup>. Las *Relaciones* nos proporcionan datos sobre demografía, producción, comunicaciones, diezmos, hospitales, calidad de la tierra, clima, flora y fauna, casas, instituciones, jurisdicción, situación socioeconómica de la villa, sucesos llamativos, religión, fiestas, etc. Es decir, la vida del pueblo, pasada y presente, en boca de la gente del lugar<sup>7</sup>. Por suerte, las *Relaciones Topográficas* fueron transcritas y publicadas por Carmelo Viñas y Ramón Paz, lo que permite un estudio de ellas de forma más sencilla<sup>8</sup>.

Por su parte, el *Catastro de Ensenada* nace con intenciones fiscales. Dentro del marco de la política reformista de los Borbones, se pretendía igualar a los súbditos mediante la implantación del impuesto conocido como "Única Contribución". El nuevo impuesto debía responder al vacío de las arcas reales y hacer más justo el sistema impositivo, a la vez que se simplificaba el complejo método de contribución a la Real Hacienda, sustituyendo los impuestos anteriores por la nueva contribución<sup>9</sup>. Su principal promotor fue Zenón de Somodevilla y Bengoechea (1702-81), Marqués de la Ensenada. El Marqués se propone objetivos muy amplios más allá de lo fiscal. Para acabar con la injusticia de la nula contribución de nobles y eclesiásticos, quiere